

江戸時代大坂の学校を訪ねて

大雨の中第2回社会科オープンセミナーに9人参加

第2回社会科オープンセミナー〔実物にふれるツアー〕は、11月17日（土）、低気圧による大雨の降りしきる中9人の生徒・教員の参加のもとで実施しました。

「今回は江戸時代大坂の学校を訪ねよう」と、淀屋橋周辺にあった懐徳堂跡・適塾などの史跡を訪ねました。大阪駅から最初のポイントである淀屋橋まではバスで移動、その後懐徳堂までは徒歩で移動しました。懐徳堂は、今はもうなく、日本生命相互会社の大きなビルにかわっておりかつてそこに懐徳堂が存在していたことを示すプレートを残すのみでした。



大阪駅から景色の見えるバスで移動



重要文化財の淀屋橋(パリのコンコルド橋を模したそう)

たくさんの見学者で賑わっていました。適塾では全国から636名もの若者が来て学んだらしく、中には福沢諭吉や陸軍の創始者として有名な大村益次郎の名前もありました。

次いで日本生命ビルのすぐ隣にある、大阪で一番古いという愛珠幼稚園を訪ねました。残念ながら中に入ることはできませんでしたが、歴史を感じさせる建物で今も幼稚園として現役で使われていることに驚きました。

最後の適塾は中に入って見学しました。この日は「関西文化の日」で入館料が無料ということもあり、



懐徳堂跡の石碑

参加教員の感想文より

11月17日（土）の第2回社会科オープンセミナーに参加しました。前回に続いて2回目の参加になります。私自身は理科の教員ですが歴史や史跡にも興味があるので、他教科の教員や保護者も自由に参加できる社会科オープンセミナーは本当にいい企画だと思います。当日は激しく雨が降るあいにくの天気でしたが、ドラマ『JIN』で武田鉄也が演じた緒方洪庵ゆかりの適塾に以前から「一度は行ってみたいな」と思っていたので行くことができてよかったです。適塾の中では、ここで福沢諭吉や大村益次郎らがオランダ語などを学んだんだな、と感慨にふけりました。大分県日田市にも同じように広瀬淡窓が開いた私塾・咸宜園というのがあり、私も行ったことがあるのですが、激動の幕末期に若者が大志を抱いて勉学に励む姿に思いをはせることは、つつい日常に埋没してしまう自分自身の在り方にとっても非常にいい刺激になりました。



レトロな建物の愛珠幼稚園

最後に、こうした史跡群が大阪の街のど真ん中に、しかも歩いて回れる範囲にあることにあらためて驚きましたし、とてもいい経験になりました。(M)



あいにくの雨でした(撮影者1人が写っていません)

注 左の集合写真以外は11月24日(土)に撮影したものです。